

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

Suscripciones:

1 mes \$0 50
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telegráfica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Martes 13 de Abril de 1909

N.º 25

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

Almacén de Abarrotes
Por Mayor y Menor

Andrés Sandoval

Compra y venta de Casas

Apartado No. 68

El Acorazado Oriente

Fábrica de Calzado

DE

BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Relojería de Vásquez

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MÓDICOS

Se garantizan las obras

Taller en el mercado, contiguo á la sastrería de Epifanio Granados.

SAN JOSÉ, C. R.

LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

Rodolfo Odio

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier

Marca Estrella **TRAUBE** Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Piric, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

LA INMUNIDAD

— Y SUS —

INTERPRETACIONES

A la sombra de una inmunidad maliciosamente interpretada por algunos *tinterillos* que han logrado ocupar una curul en nuestra Cámara, no por méritos que los hagan acreedores a la confianza de las agrupaciones populares, sino, en virtud de servilismos y combinaciones vituperables; á la sombra de una inmunidad que en casi todos los tiempos han sabido explotar ya en lo civil ya en lo criminal los quebrados fraudulentamente, y los que carecen de valor para proceder como caballeros en reclamo de particulares ofensas respectivamente; en virtud en fin de esa inmunidad *antirrepublicana*, destruida ya civilmente para decoro de las patrias instituciones pero en vigor aun para los criminales de levita, los pueblos y las autoridades de la República están siendo objeto de ineficaces atropellos por parte de Diputados sin carácter, y que han hecho en el actual momento político, de su cargo, digno si supieran desempeñarlo, un escudo para cubrir sus impurezas políticas, sus cobardías morales, y su ausencia de caballerosidad y de hidalgía.

El país entero está enterado de que unos cuantos diputados porque afortunadamente en la Cámara hay caballeros, se han propuesto desempeñar el papel de procesas y escandalosos, medios que á juicio de ellos resultan muy á propósito para llevar á los pueblos el convencimiento de que el Partido Republicano es el llamado á procurar la felicidad de Costa Rica. Para cristalizar sus ideales los diputados Mata Valle y Leiva, acuerpan en el *Paraiso*, una falange de malcriados que insultan á la autoridad de aquel lugar y echan mueras á sus pobladores porque aquellos altivos ciudadanos no han querido ser partidarios del Costarricense más *visible* y más *irrespetuoso*: Estos dos Diputados con criterio estrecho, *tinterillos* al fin, para amedrentar á la citada autoridad le hacen presente que son *Diputados* y en virtud tal, *inmunes*. Para cristalizar sus ideales Alberto Vargas Calvo Diputado por don Máximo Fernández, empuja á una mujer de historia poco recomendable en unión de algunos equivocados ciudadanos, para que insulten al señor Yglesias en Escasú el día que visitó aquel pueblo importante; y Alberto Vargas Calvo que caso de haber sucedido alguna desgracia se habría sustraído á la acción de los tribunales alegando su *inmunidad*, resulta tanto más culpable, tanto más digno de la censura, cuanto que él (y oigan bien esto) debería frenar sus insolencias y sus malacrianzas, en consideración á proceder del Señor Yglesias para con *individuos cuya suerte en nada le es indiferente* á Vargas Calvo y que debiera agradecer con gratitud profunda; al amparo de esa misma *inmunidad* el valeroso Carlos María Jiménez y exageradamente culto don Manuel Coto Fernández, van de pueblo en pueblo haciendo gala de su *vocabulario* envenenado hablando de oportunismos, ellos que devengan un sueldo del Estado y que viajan en los Ferrocarriles con pasajes de cumplimiento, proceder que acusa muy poca delicadeza política ó ninguna sinceridad, para acusar un pecado que ellos están cometiendo. Al amparo de esa *inmunidad* ya atentan los *tinterillos* sin valor contra la vida de individuos que han sabido gastar sus energías no en las columnas de un periódico sino en los campos de la dignidad. Al amparo sí, de esa odiosa *inmunidad* hace dos noches apenas que el valeroso Carlos María Jiménez (que muy bien pudiera venderle en lo sucesivo, valor á DOMINGO QUIRCE) atentó contra la vida del Licenciado don Luis Anderson y para evitar su captura después de haber huido vergonzosamente, alegó *inmunidad* y fue necesario una orden superior para que se realizara el cumplimiento y fuera conducido al lugar que la ley señala á quienes atentan contra la vida de sus semejantes.

Y ahora es cuando el país entero va á convencerse si acaso es cierto que la buena fe Republicana es la norma de esos *padres de la patria* que insultan y maldicen á quienes no saben rendir culto á un hombre irrespetuoso para con la sociedad, faltar de carácter, y enemigo obedecido de nuestras costumbres religiosas. Y decimos que ahora se convencerá el país de si realmente hay ó no buena fe republicana en muchos de esos *tinterillos* que ocupan asiento en la Cámara, porque el Congreso decidirá si el valeroso Carlos María digno compañero de Octavio Araya, debe ser reemplazado por el diputado suplente para que los tribunales comunes de la República lo juzguen como se está juzgando en la

actualidad á quien intentó asesinar al señor Yglesias. Nosotros casi nos atreveríamos á decir que en atención á prejuicios políticos Carlos María Jiménez no será entregado á los tribunales del país, pero también nos atreveríamos á jurar que del seno de esa misma Cámara, surgirá la protesta altiva contra la *inmunidad* que escuda al crimen, al crimen premeditado y aleveso; y al afirmar que del seno de la Cámara surgirá la protesta ruda, es porque afortunadamente hay allí hombres como don Pedro Pérez Zeledón, don Federico Tinoco, don Carlos Saborío Yglesias, y don Enrique Pinto diputados de la oposición ó del Gobierno, pero antes que diputados caballeros, de verdad valerosos, de dignidad que ningún *tinterillo* podrá discutir y sobre to-

do, que no tienen como patrimonio el sueldo de la Cámara porque sus talentos y sus energías, han sido suficientes para procurarse una vida holgada é independiente. Y si lo que nosotros preveimos llegara á realizarse, y el Congreso amparara al valeroso Carlos María Jiménez, y cada uno de esos *tinterillos* continuara en su tarea de insultar autoridades y atropellar á los ciudadanos pacíficos pero altivos, y el Gobierno no tomara cartas en el asunto, nosotros veremos obligados entonces á predicarle á las multitudes cómo es que procede con los malcriados que escudan sus *bajas* con *inmunitades perversamente interpretadas* y de las cuales, nada saben los diputados de valor y de vergüenza.

MARIANO TOVAR

OVACIÓN JIMENISTA

EL PARTIDO DEL DESORDEN Y DEL ESCÁNDALO SE EXHIBE UNA VEZ MÁS

Dstrucción de Sementeras

El domingo, después de quince días de angustiosos apresuramientos, de peregrinaciones á los pueblos, de reclamos en los periódicos, de hijas volantes, etc., tuvo lugar la ovación Jimenista á la ciudad de Alajuela.

El mismo día en la mañana circuló un «Avance á La República» con varias instrucciones á los republicanos de cómo se debían conducir ellos en la ovación, y lo más curioso y cómico á la vez es que esas instrucciones las firmaron entre otros: Alberto Vargas Calvo, el diputado bichinero que empujó á una mujer de vida poco recomendable para que insultara á su paso—en Escasú—á don Rafael Yglesias, el día que este caballero visitó aquel pueblo; por Carlos M. Jiménez, á quien en estos momentos la sociedad Josefina juzga con la severidad que merece quien va de bravucon á disparar tiros de revólver en un salón público; por Manuel Castro Quesada, cuyo nombre figura muchas veces en el proceso que se instruyó en contra de unos cuantos trastonadores del orden público.

Esas instrucciones, que son trece—el número de los descabros—las violó el partido, una á una, en la algarazca indecente con que el domingo ofendieron esas gentes á la ciudad de Alajuela.

35 carros llevaron á todos los Jimenistas recogidos en la provincia de San José, en Heredia y en Cartago, al lugar de reunión. Un cálculo justo y documentado arroja un total de tres mil quinientas personas conducidas á Alajuela, que con las mil de toda aquella provincia, completan unos cuatro mil ovacionistas, que poco más ó menos, es todo el Jimenismo de la República, que pretende adquirir legalmente el Poder Público.

Esas cuatro mil personas, alocadas, llenas de cintajos azules, como indios que se entusiasman y se humillan ante miserable baratijas, se lanzaron por las calles de Alajuela gritando salvajemente, arrojando á diestra y siniestra insultos callejeros y sátiras de mojerzuela. Así llegaron al patio en que celebraron su reunión y de allí, igualmente desforados se fueron á la plaza á presenciar el match de Foot Ball. 4000 Jimenistas! cómo se ve que no es tan bravo el león como lo pintan sus panajiristas! Vamos ahora á relatar varios incidentes que demuestran cuán vergonzosamente violaron esas gentes las instrucciones de los *cultísimos* secretarios de la Directiva Central del Jimenismo.

1. Las mujeres y varones Jimenistas insultaban á cuanto civilista encontraba al paso, ya para darse el gusto de ofender gratuitamente, ya con el ánimo de provocar escándalos á que tan habituales están los malcriados del Jimenismo.

Los Jimenistas profanadores de las creencias del pueblo

Ellos se burlan de Jesucristo

Paraiso, 12 de Abril de 1909.

Estaba de Dios que no habríamos de pasar Semana Santa sin que los azules,

II. El destile fué en manada, como gente que no sabe andar en las calles de una ciudad culta. Los alajuelenses no olvidarán esa masa rala de cuatro mil personas que creyeron poner miedo y espanto en el ánimo del Civismo Alajuelense.

III. Al llegar los trenes, la policía recogió á varios Jimenistas ebrios y los llevó á detención porque los tales, para halagar la vanidad y el orgullo de su jefe, no bien llegaron, como se dieron á gritar tonterías á todo gañote y á hacer alarides de revolucionarios y de valientes.

IV. Estaba un grupo de civilistas en una de las esquinas de la ciudad, cuando llegaron hacia ellos, el *celebre* Pachico Zamora y Maroqueo Valerio montados á caballo y lanzaron una mueras al Señor Yglesias para provocar: sólo que los escandalosos fueron arriados hacia su grupo por la policía llevándose el amargor de la indiferencia y del desprecio con que el Civismo castiga á los insultadores y á los insolentes.

V. Los menores de edad llenaron los numerosos vacíos que en los carros hizo sentir la falta de Jimenistas genuinos.

Respecto á malacrianzas no dejamos en cartera, una piedra que salió del grupo en contra de un joven Agtero; tampoco el hecho de haberse acercado al Club Civilista una caballería de escasuseños que llegó con intentos hostiles y la policía se hizo cargo de espartarlos; ni el desacato canalesco de un Jimenista que clavó una bandera azul en la caballería de una respetable señorita Josefina.

El regreso de esa gente ha dejado muchos resentimientos en los pueblos de tránsito, por los desatinos que cometió. En San Antonio de Cañas la multitud familiar destruyó el cañaveral de don Cipriano González.

Esa fué la FIESTA REPUBLICANA. Alajuela tuvo ya ocasión de conocer lo que es el Jimenismo; turba desbandada que en su paso por los pueblos recuerda las hordas bárbaras que invadieron las ciudades antiguas para desvalijarlas y destruir las; pero no asocio de ciudadanos que celebran reuniones para prestar homenaje de orden y de respeto á la República.

Lo que sí no deben olvidar jamás los tres mil Jimenistas, son las atenciones de que fueron objeto por parte del Civismo Alajuelense que les vió desfilar con simpatía, y con un profundo sentimiento de pesar al observarlos como iban de trastonados, vivando hasta al Licenciado don Vidal Quirós y olvidados por completo del pobre ciudadano don Máximo Fernández.

hicieran una de esas que acostumbran, jargarretas de mala ley; pero también estaba de Dios que al pueblo le cayera muy mal la última «que pelaron». En nuestro nuevo templo estaba, lista para salir á la procesión que precede á la crucifixión, nuestra imagen del Nazareno, cuando una mano irreverente y furtiva tuvo el atrevimiento impio, de golgarle, como una última ofensa, un enorme cintajo azul. Nadie

al principio se dió cuenta de la profanación, pero á poco andar la procesión en la calle, una sola exclamación se oyó salir de los labios de los circunstantes; «Que osada, atáverse á jugar hasta con las sagradas imágenes, hasta al Nazareno, lo quieren convertir en fariseo, colgándole una cucarda azul.» Por el relato anterior podrá el pueblo Costarricense darse cuenta, del respeto con que el bando que profana el cintajo azul, mira las creencias de los demás.

Bueno es que los pueblos se vayan fijando, quiénes son los alborotadores, quiénes los intrasigentes, quiénes los ensobrecidos vejadores de autoridades y pueblos y por fin quiénes, son los profanadores de imágenes sagradas, que constituyen para las mayorías, un símbolo, siendo ya por solo ese hecho, dignas del respeto de todo el mundo.

CORRESPONSAL

Notas al vuelo del Guanacaste

En Santa Cruz se ha formado una alianza híbrida para hacer la oposición al Partido Civil, cuyo desarrollo vigoroso y potente preven de tal manera que, echando á un lado todo caudal de odios inveterados cancososamente, han firmado una capitulación de alianza con los llamados ayer no más víctimas con sus victimarios. De suerte que hoy beben en la misma copa un Miguel, ex-político, con un José, aún Jefe — Por mi parte, con la más increíble sonrisa, «bendigo» respetuosamente esa unión, de seguro fecunda, aunque sea en tempestades. El Partido Civil marcha sereno a un puerto seguro y fijo: al de la victoria, á pesar de que la nave es tripulada por muchachos escasos de experiencias, ellos son ricos de patriotismo y de carísimo inteno por la Causa y por su jefe — por el Partido Civil y por Rafael Yglesias.

Esa alianza, pues, en que forman cantidades increíbles, unas negativas, otras seminegativas y algunas un tanto positivas, pero retrecheras, ha dispuesto descuartizar este cantón distribuyéndose los tajos. El uno, de 12 electores, lo pretende aquel grupo que aun se abraza al nombre de nacionalismo por acá, de lo cual nada le queda — El otro tajó se lo adjudican, con pretensión, á la otra mitad el hoy Jimenismo.

Así, así caminan estos aliados mirándose de soslayo y cerrando de cuando en cuando los parpados del ojo zurdo; cómo vayan á salir, en resumen, si no tuviesen al frente un partido disciplinado y que será el que bata palmas, es imprevisible; porque no solo se llevarán las manos á la cabeza, si no que romperán lanzas echándose recíprocamente en cara el cargo de la derrota.

A reforzar los esfuerzos de esta alianza viene ya hendiendo las vías públicas una cuadrilla de diputados.... de los desiertos de la finada «Unión Guanacasteca.» Como con algo de Sancho se han dado á cavilar los ahora Jimenistas y antes republicanos, de que ellos son los llamados á ser el... de la fiesta, cuerdamente paran las orejas á la aparición de cada uno de los cadáveres ambulantes de la finada Unión, y á fe que tienen razón. El que tiene la papa, la tiene; y el verá en la provincia si se le deja quitar.

En eso está el quid pro quo de este endiablado juego que llaman alianza.

Todos los procederes maliciosos se prevén por la gente que medio piensa.

Por lo que hace al Partido Civil — sigue su camino en buen orden, sin componendas.

Nicoya, Marzo 1909.

O. P.

El Desbande del Jimenismo

Renuncia un presidente honorario de Santa Ana

Protestan varios miembros de la "Liga Puriscaleña"

La muerte del Jimenismo en San Mateo

La Directiva de Jesús María Deshecha

Hago constar que en la Directiva jimenista de Santa Ana he visto figurar mi nombre como Presidente Honorario sin haber dado consentimiento para ello, ni menos aun dado firma alguna que pudiese comprometer mis opiniones. Hoy, por dictado de mis propias convicciones me adhiero al Partido Civil que proclama como Candidato para la Presidencia de la República á don Rafael Yglesias Castro.

José Solís.

Santa Ana, abril de 1909.

Nosotros, los abajo firmados, convencidos de que don Rafael Yglesias Castro es el Candidato á la Presidencia de la República para el próximo periodo constitucional que mayores garantías da al pueblo de Costa Rica por su amor al progreso, libremente protestamos de las firmas que dimos por don Ricardo Jiménez, y nos adherimos definitivamente al Partido Civil.

San Juan de Dios de Desamparados.

Abril de 1909.

Juan Mora
Nicolás Alfaro A.
Ramón Murcia
José Bonilla
Víctor Murcia

Yo, Jesús Cascante Cordero, retiro de la firma que di en favor de la «Liga Puriscaleña» y me quedo neutral.

JESÚS CASCANTE.

Nosotros, Paulino Romero Sáenz y Santiago Chinchilla Bermúdez, nos retiramos de la «Liga Puriscaleña» y nos adherimos al Partido de la Democracia que proclama la Candidatura de don Rafael Yglesias Castro para la Presidencia de la República en el próximo periodo constitucional.

Paulino Romero S.

Santiago Chinchilla Bermúdez.

Purisal, abril de 1909.

Yo, Diego Badilla Murillo, vecino del Barrio de Mercedes del Puriscal, hago constar: que no conviniéndome como ciudadano costarricense que vela por los intereses nacionales seguir militando en el partido Jimenista, por espontánea resolución me adhiero desde hoy al gran Partido Civil que sustenta las ideas de la Democracia, que persigue el engrandecimiento de la Patria y que proclama la Candidatura de don Rafael Yglesias Castro para ejercer la Presidencia de la República en el próximo periodo constitucional.

Purisal, 27 de marzo de 1909.

DIEGO BADILLA MURILLO

Sin mi consentimiento y abusivamente, han puesto mi nombre en una lista jimenista. Hago constar con la indignación del hombre honrado, que nunca he pensado siquiera en pertenecer á ese bando en que predomina el orgullo y soy, he sido y seré siempre partidario incondicional del connotado Jefe de La Democracia, esclarecido y modesto ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Sabanilla de Alajuela, 8 de abril de 1909.

CRISANTO ALVAREZ C.

Hago presente que por insinuación de un jimenista me han hecho aparecer como miembro de la Directiva que ese bando formó aquí, y como yo soy ciudadano libre, dueño de mis actos y ejercito plenamente mis derechos cívicos, protesto de aquel abuso y con calor abrazo la Causa Democrática que proclama como Candidato para la Presidencia de la República al ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

JESÚS NARANJO CORDERO.

Desamparados, abril de 1909.

Testigos: Antonio Mora y José Mora.

En días pasados se presentó en Moín, Raimundo Araya haciendo propaganda política, pero de un modo solapado engañando á todas las personas que allí estaban presentes diciéndonos que él trabajaba por la simpática Candidatura de don Rafael Yglesias Castro: naturalmente firmé lleno de entusiasmo, y ahora no con poca sorpresa he visto que Araya trabaja por la ruinosa candidatura de don Ricardo Jiménez Oreanuno, el hombre anti-patriota que tiene hoy al país entero en la ruina más espantosa que puede haberse visto, y por eso hago pública y formal protesta de la firma que por engaño di por esa candidatura, pues siempre he sido, soy y será toda la vida soldado de las filas del gran Partido Civil que proclama para Presidente de la República, al progresista hombre público don Rafael Yglesias Castro, el Candidato de mis simpatías.

Limón, abril 7 de 1909.

ERNESTO SANTA MARÍA.

Testigos:

V. Rosa Arias.
Manuel J. Escalante.

Protesto de la firma que di por el partido Jimenista porque ahora reconozco que es enemigo del orden y lo que es más grave aún: enemigo de las creencias católicas que nos enseñaron nuestros padres. Me adhiero entusiastamente al Partido Civil que proclama la Candidatura de don Rafael Yglesias C.

VICENTE FALLAS.

Testigos: Marcos Astúa y José Cruz.

La Directiva de JESUS MARIA publicada en «La República» número 7565 de 2 del corriente, se descompone así:

Puestos en lista sin su consentimiento

Arturo Calderón
Carlos Núñez
Justo Campos
Miguel Calderón
Rafael Calderón.

Civilistas figurando en la Directiva abusando de sus nombres.

PROTESTAN

Rosa Montoya
Pedro Montoya
Antonio Montoya
Silvestre Calderón
Alberto Calderón
Rafael Solórzano

Menores de edad:

Ricardo Portugez
Teodilo Alvarez
Fausto Rodriguez.

Vecinos de otros lugares

Jenaro Argüello de Grecia.
Rafael Rojas, de Atenas.
Rosa Alvarez, no existe.

Si como ésto es el triunfo de los Jimenistas, muy pronto llegarán á la derrota. Ya no pescarán más incautos. Los civilistas de aquí son hombres honrados y están prevenidos contra las artimañas de de sus contrarios.

Conste que yo, Rosa Montoya, en nombre de mis hijos Pedro Montoya y Antonio Montoya, protesto del abuso que con nosotros se ha cometido haciéndonos figurar en la Directiva Jimenista de Jesús María publicada en «La República» número 7565 del 2 de abril. Somos civilistas y no retrocedemos de ninguna manera.

A ruego de Rosa Montoya, Pedro Montoya y Antonio Montoya.

José María Flores.

Testigo, Santiago Güell.

Jesús María, abril 5 de 1909.

Por cuanto el partido Jimenista se vale de injurias para conseguir adeptos, me retiro de sus filas y me adhiero al Partido Civil que proclama como candidato á don Rafael Yglesias Castro por ser, el que más garantías ofrece á los trabajadores.

Ricardo Chavarría.

Testigos:

Patrocinio Rodríguez José Alvarez

Hago constar que sin mi gusto fui puesto como miembro de la Directiva Jimenista de Jesús María. Protesto de tal procedimiento del Partido Jimenista y daré mi voto por el candidato que proteja la agricultura y los intereses generales del Pueblo

Rogado de Alberto Calderón, que no sabe firmar,

José María Flores

Testigo: Santiago Güell.

Jesús María, abril 5 de 1909.

Conste que yo, Rafael Solórzano, protesto formalmente de la firma que he dado á favor de la candidatura del Licenciado don Ricardo Jiménez, y me adhiero con todo entusiasmo y lealtad al Partido Civil que postula como candidato para la Presidencia de la República al ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

A ruego de Rafael Solórzano,

José María Flores

Testigo: Santiago Güell.

Hago constar que sin mi consentimiento me pusieron como vocal de la Directiva Jimenista. Protesto de ese procedimiento y me retiro de esas filas y daré mi voto á la persona que más garantías dé á la clase trabajadora.

A ruego de Silvestre Calderón, que no sabe firmar,

José María Flores

Testigo: Santiago Güell.

Festival carnavalesco del Jimenismo

UNOS DIPUTADOS BOCHINCHEROS

Paraíso 6 de abril.

El domingo cuatro de abril, fué un día divertido y de curiosas sensaciones. Desde las primeras horas de la mañana, nos sorprendieron caballeritos con polainas de charol, con cintas azules en sus coquetos sombreros y como para marcar mejor su jimenismo de *pur sang*, lucidas y celestiales escarapelas adornaban sus pechos palpitantes. Un ir y venir de gentes al parecer serias, montaban soberbios rocines llenos de cintajos azules, flores y demás arriolcos que les eclipsaba el piojo y los tabardillos (á los pencos se entiende, que por lo que á los jinetes se refiere nada podríamos decir á no ser que aquello era para ellos, una gozadera admirable. Muy pronto las gentes, los pacíficos moradores de éste histórico Cartago, sorprendidos por aquella *maroma*, con gestos de admiración se dieron á interrogar al primer prójimo que encontraban: Qué pasa? Qué es la cosa? De qué se trata? Han adelantado las fiestas de los Angeles? Va á haber guerrilla en la Puebla? Quien irá á hacer de Montesa? No señores, nada de eso, es una ostentación de fuerza caballar que quiere hacer el jimenismo y tanto es así, que muy pronto nos convencimos de la verdad del dicho, pues de pronto y como á las dos de la tarde, vimos desfilr 50 caballos con jinetes de todas edades, pelo y color; variedad como en botica; nada faltaba, aquello fué divino: ¡Lástima que no hubiésemos tenido una cámara fotográfica para que aquella vista no se nos pierda, pues como en todo lo de los jimenistas, nunca falta la nota cómica, ¡Que caballada, Dios mío!

Las chingas, iban con rumbo á Orosi y aparte de algunos ligeros contratiempos, sea una cincha floja ó una *gurrupera rola*, llegaron bien al pintoresco Valle: ¡Qué de vivas, qué de gritos, qué de ilusiones al llegar; aquello parecía una merienda de negros; por fortuna, los vecinos no se asustaron y no se asustaron por una razón muy sencilla.....porque casi todos se habían ido á una pequería é hicieron con esto una vía y dos mandados, esto es, provee de pezado para los días de Semana Santa y librase de los jimenistas. Bien la hicieron los inteligentes Oroseños; se conoce que no se mamen el dedo.

Desvanecidas las ilusiones, por aquel fiasco, no sin antes tomar algunos tragos amargos, por lo cual le bañó aire á más

de uno, resolvieron disparar las chingas con rumbo á Cachi. Al *desquite*; pero, para qué fué aquello, Colacho mío, peor que peor, otraaña; solo Faustino y seis peones les saludaron al pasar; los vecinos habían también desaparecido; no parecía sino que el jimenismo llevara la bubónica, por que metían pánico y asolaban las poblaciones por donde pasaban.

Pero siempre ilusionados los azules por conseguir el *desquite*, resolvieron pasar por el Paraíso en son de conquista, por supuesto, pero allí si se encontraron con *cachos*.

El mismo domingo, por el tren, llegaron al Paraíso, en romería jimenista, algunos *azules* ricardistas, con el *loable jin* de mendigar votos para su candidato, el cual seguramente no les acompañó, por que él bien sabe que allí sólo cuenta con el *gran José Ana Moya* y comparsa, que sumados y multiplicados cu por 3 no llegan apenas á 40 y es claro, don Ricardo no es tan calvo que se le vean los sesos; comprendió el ridículo y *evadió el bullo*, debemos pues, hacerle justicia, *dió en el clavo*; no siempre se ha de errar el golpe; pero sus adoradores están mareados, no quieren persuadirse que Jiménez no es popular y de allí, que recibían tantas calabazas.

Pues bien, los jimenistas *de á pie*, recorrieron las calles del Paraíso, vivaron á Jiménez y como los vecinos son civilistas, naturalmente no contestaban, esto los puso de *mal café*: veían para todos lados y sólo divisas rojas y rótulos, Viva Yglesias aparecían ante sus desconzadas é inquietas miradas: ¡Qué desconuelo! *qué canillera!* pero haciendo de *tripas chorizo*, principiaron á hacer mucha bulla, aunque hubiera pocas nueces y.....taca—taca, como la cajilla del convite y nada, no habían azules....¡Ay! mamita que hacemos? para donde cojemos? Sudaban tinta, los pobrecitos: Qué congojas!

Nada, aquel estado de cosas era insoportable; pero había que darle algún cego á la cosa y obtaron por enojarse, provocar, y armar bochinche; mas ellos no contaban con el Político, no es hombre que se deja facinar por ruidos ni bravatas necias y aun cuando algunos, alegaron inmunidad, don Pedro sabía que eso es papel quemado cuando se toman en infragante delito á diputados bochincheros y realmente es un delito atropellar la ley de elecciones en propagandas, vivas, mueras y la mar de desórdenes, por lo cual aquella autoridad cumpliendo con su deber, los metió en orden evitando un derramamiento de sangre seguro, por que ya los pacíficos y honrados Paraísoños, no hubieran soportado por más tiempo aquel ultraje grosero é insolente, del calabazado jimenismo, que se cree dueño y señor en todo el país(?) Las cosas marchaban en orden y la autoridad había acompañado á los manifestantes alborotos á la estación, cuando llegó á la población la caballería, que después del fracaso de Orosi y Cachi iban á *cerrar con broche de oro* en el Paraíso, la oración fúnebre que merecían. ¡Cómo hicieron gala los *airados*, de irrespetos al vecindario, á la autoridad y á la ley! Aquello si que fué el acobose, no había freno ni barbada que sosegara la inquietud de las *chingas* y era natural, no habían comido desde temprano que les colocaron la silla. Tenían razón de *cascabelear* y protestar del jinete, *airado* y belicoso. Como con la infantería, la autoridad supo hacer respetar de la caballería y les indicó por donde se iba á Cartago, encargándoles muy dulce respeto á la ley y á la autoridad. Bien, don Pedro Sáenz, así se procede, la autoridad debe darse á respetar sin miramientos de ninguna índole. Si hay algunos representantes del Pueblo, que vulnere y traten de contravenir y burlar las leyes supretexo de inmundicia, hay que recordar por sí lo han olvidado, que ellos los Diputados, son los más obligados moralmente á cumplir esas leyes y disposiciones. *La justicia entra por casa*.

J. LANAS MOYA.

Paraíso, abril 5 de 1909.

PERMANENTE

Son muchas las quejas que recibimos de nuestros corresponsales y agentes de varios lugares de la República, de que no reciben «La Tribuna».

Suplicamos á los que no la recibían se sirvan darnos inmediato aviso, dirigiendo su queja al director de «La Tribuna» don Rómulo Tobar á fin de hacer sin demora las investigaciones del caso, pues sabemos que hay algunos Administradores de Correos que se complacen en trastornar nuestro servicio de prensa y la retienen en sus oficinas para impedir que llegue á su destino. Estamos propuestos á ejercer contra tales establecimientos el derecho que la ley nos concede y á delatarlos públicamente como violadores de la Correspondencia.

15527. IMPRENTA LINES

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid a la

Jardinería Artística
de Octavio Loaiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
Se reciben órdenes a cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio, y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaiza

Cigarrería **EL PROGRESO**

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para vovlanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

R. CASTRO F.**SASTRERÍA TOVAR**

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia**VICTOR OROZCO**

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina 4, Avenida Oeste n.º. 216

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar.

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS**DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI**

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO**Dr. B. D. TAMAYO****MÉDICO CIRUJANO**

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.**AGRIENSOR PÚBLICO**

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo**MÉDICO Y CIRUJANO****FACULTAD DE LONDRES**

San José, C. R. — Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS**Ramón Guilarte****EL SIGLO XX****Gran Establecimiento**

— de —

ABARROTOS Y LICORES**Extranjeros y del País****PRECIOS SIN COMPETENCIA**

San José, Costa Rica

¡Oiga Usted, amigo!

Véndese :

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Un magnífico á 200 varas del Ferrocarril al Pacífico, éste es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casas (que forman una finca) situada á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José, da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la «Nueva Agencia de Emilio Alpizar A.» Oficina: 20 varas al este del Palacio de Justicia. San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la venta y compra de fincas en San José y provincias.

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

**Es oportuno no
desaprovechar esta ventaja**

GRAN ESCÁNDALO**LA TEMPESTAD**

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta**Candelas,** á 25 céntimos el paquete**Almónd.,** á 15 céntimos libra**Fósforos grandes,** legítimos, á 15 cts. el paquete**Salmon rosado,** superior calidad, á 35 cts. lata**Cerveza Leona y Estrella,** á 15 céntimos**Cañón,** á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.**ZAPATERÍA**

— DE —

HIGINIO CARMONA**Calzado á la medida**

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR**Federico Kriebel****Dentista Americano**

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS.)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

ANTONIO FONT
COMPRO VENDO Y ALQUILO
Libros de todas clases

Al lado de la Oficina de Mr. Wolf 50 varas al S. de la Cabaña

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por si al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—**Rafael Paut.**